

# EL CORREO

Año XIV

Las suscripciones son por Pagos adelantados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

MADRID

Jueves 5 de Enero de 1893

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4,648

## LA GRAN CUESTION

En la revista que *Le Temps* dedica todos los años al estudio de la situación financiera de los diversos países del mundo con los cuales tiene Francia más relaciones, se leen las siguientes palabras:

«El alza de los cambios en Madrid y en Barcelona ha venido a agravar la situación poco lisonjera de 1891 y a perturbar momentáneamente nuestro mercado. Pero conviene decir que ninguna compañía de caminos de hierro ha suspendido el pago de sus cupones y que la restauración del crédito español no es imposible si el país tiene buena voluntad para abordar con resolución la empresa.»

*Le Temps* añade en otra sección estas palabras al examinar las causas que han determinado la depresión de nuestros valores:

«Los fondos españoles no han seguido el movimiento de alza de otras rentas públicas, porque las mejoras en la administración financiera del país han sido contenidas por la debilidad del gobierno conservador y por la falta de sentido de los partidos políticos. La situación desfavorable de España es debida también a los errores voluntarios cometidos por el Banco de España.... La política financiera de aquel país ha sido desastrosa para todos los rentistas extranjeros, porque los cambios han hecho ilusorios los beneficios.»

Extractamos lo que dice *Le Temps*, para que aquí se vea la atención con que se estudian en el extranjero las cuestiones económicas y financieras de nuestra patria.

Toda la prensa de Europa hace justicia al gobierno, de acuerdo con las opiniones del citado periódico parisiense, diciendo que el crédito de nuestro país puede ser rehabilitado; mas por el pronto, los mismos diarios que son autoridad en materias financieras, y que demuestran hacia España una gran benevolencia, presienten desconfianza en el Banco y el Tesoro no modifican sus relaciones y si no se contiene el alza de los cambios, en mal hora provocada por aquella funesta ley, en cuyas virtudes solo creyeron los Sres. Cánovas y Cos-Gayon.

El llegar a este resultado en un breve plazo, aun disponiendo de la mejor voluntad y dando con medios propicios, no es tan fácil, porque los males crónicos no se pueden estirpar de repente.

Es indudable, sin embargo, que al gobierno preocupa muy principalmente esta cuestión, y que a ella consagra el señor Gamazo un estudio preferente.

## Reformas en Marina.

Muy raras nos parecen las noticias—por cierto iguales—que dan *El Imparcial* y *El Liberal* sobre reformas en Marina, y que nosotros reproducimos con las naturales reservas, pues algunas de ellas hasta se refieren a cosas ya resueltas.

Dícese que se estudia en primer lugar, si no la clausura absoluta de uno de nuestros arsenales, la manera, al menos, de cederlo a una empresa particular, que se hará cargo de tan costosa obligación, sin que por esto pierda el gobierno la facultad de utilizar los servicios de este establecimiento en los momentos y en las ocasiones que sean necesarios. Una comisión inspectora compuesta de personas de reconocida aptitud, pasará a inventariar y clasificar el material de arsenales.

Se estudia la reducción de la plantilla del personal de los arsenales, pues este personal, si tuvo razón de existir en un extraordinario número al establecerse de nuevo el sistema impuesto por las actuales ordenanzas, hoy, a juicio del ministro, no hay motivo para que subsista en su crecido número, por estar normalizado por la práctica el servicio reformado. Esta reforma, al dejar sin destino a muchos generales, ofrecerá las economías de las diferencias de los grandes sueldos que cobran estas clases en activo servicio, a los más modestos que alcanzan cuando están sin destino.

Los jefes y oficiales excedentes quedarán con los dos tercios del sueldo, usando para ello el ministro de las facultades que le concede la actual ley de presupuestos.

Como el actual sistema de nuestros buques de guerra lo permite, se estudia el modo de reducir el personal marino de las dotaciones, sustituyéndolo en parte y en lo posible con individuos de tropa de infantería de Marina, cuyo sostenimiento, según dice el ministro, es menos oneroso al país.

La Marina se desprenderá de los hospitales de los departamentos, por lo costosas que resultan estas obligaciones, llevando sus enfermos a los hospitales civiles.

Se extinguirá el cuerpo de guarda almacenes, conforme dispuso el olvidado real decreto de 6 de Agosto de 1889, cubriéndose las vacantes de este servicio por los individuos de los cuerpos subalternos de la Armada, como se halla dispuesto.

Asimismo se extinguirán todos los cuerpos creados en Marina contra la ley constitutiva del año 1873, que han venido a establecer dualismos dentro de las corporaciones militares, y sentimientos de disgusto al obtener esas clases ventajas de graduaciones y sueldos que el oficial militar no alcanza con más años y mayores servicios.

Se procederá a una clasificación para que con arreglo a la ley de 1878 sean separados del servicio activo los jefes y oficiales en quien haya recaído sentencia condenatoria en cualquier expediente administrativo o judicial de que haya sido objeto.

Se suprimen las comisarías intervenciones de las provincias, dejando únicamente en cada una de ellas un habilitado contador de guarda costas y de las comandancias de los puertos.

Quedan suprimidas las comisiones de marina en el extranjero; y únicamente cuando se considere necesario se comisionará a los oficiales facultativos para estudiar el progreso de la construcción naval.

El ministro se propone que cese desde luego el abuso que constituyen las situaciones de reemplazo autorizadas a porteros y escribientes del ministerio, que a la vez prestan servicio en empresas particulares, cobrando medio sueldo por Marina.

Se desarmarán las fragatas *Almansa*, *Lealtad*, *Gerona* y *Villa de Bilbao*, escuelas las dos primeras de marinería, de cabos de cañon la tercera y de aprendices marineros la última, destinando su personal a algunos buques de la escuadra de instrucción para que continúen en su enseñanza.

Se desarmarán también todos los cañoneros de tercera clase, excepción hecha de los *Segura* y *Tajo*, que prestan el servicio de guarda-pescas en los ríos Miño y Bidasoa.

Con esta reforma, según *El Imparcial*, se llegará en un plazo más o menos breve a la economía de siete millones de pesetas.

## La Junta Central del Censo.

Después de las ocho terminó anoche la reunión de la Junta general del Censo.

Como cuestión previa planteóse la de si podían ser ponentes en los asuntos sometidos a la resolución de la Junta, los que figuran en ella como vocales suplentes, y sobre esto hubo amplísima discusión, recayendo al fin acuerdo negativo, fundado en que puede darse el caso de que un suplente formule una ponencia, que luego no puede defender, porque acuda a sustituirle el vocal propietario.

Y acto seguido trató la Junta de dos cuestiones importantes: una la falsificación de las listas electorales de Madrid, y otra la situación de algunos colegios especiales, que deben suprimirse, porque no están constituidos tal como la ley manda. Entre éstos figura en primer término el de Alba de Tormes.

La Junta acordó que, respecto de uno y otro asunto, emita dictámen una ponencia, compuesta de los Sres. Salmeron, Martos y Cárdenas.

La resolución de varias consultas y otros asuntos de trámite electoral quedó encomendada al estudio de otra ponencia, compuesta de los Sres. Castelar, Cervera y Silvela.

Los Sres. Sagasta y Pidal mantuvieron en el despacho de éste, después de terminada la Junta, una larga conversación, en la cual, según *El Globo*, debieron hablar sobre particulares relacionados con la disolución de las Cortes y sobre las supuestas cartas o exposiciones que se dicen falsificadas y dirigidas al Sr. Sagasta por los liberales de Asturias.

## Consejo de ministros

A las once de la mañana se reunieron los ministros en la real cámara y celebraron Consejo presidido por S. M.

El jefe del gobierno, Sr. Sagasta, hizo un extenso resumen de la política europea durante el año 1892, y también reseñó con bastante detenimiento los proyectos del ministerio para el año 1893.

Después los consejeros pusieron a la firma de la Reina varios decretos.

El Sr. Sagasta el de disolución del Congreso.

El Sr. Maura el que restablece la ley de empleados para Ultramar, del Sr. Fabié, con excepción de las disposiciones transitorias y aquellas que han de resolverse con el concurso de las Cortes.

También puso a la firma una combinación de altos cargos en la isla de Cuba.

El Sr. Gamazo varios decretos que son complemento de las reformas de Hacienda y adaptación de lo modificado al presupuesto.

También leyó una estadística demostrativa de que la recaudación de las rentas públicas ha sido mayor en Diciembre último que en igual mes del año anterior.

El Sr. Cervera llevó algunos nombramientos de Marina, entre los cuales están el de D. Julio Meras para la comandancia de Cienfuegos; el del Sr. Feduchi en reemplazo del Sr. Casariego en la junta codificadora de Marina; y del ingeniero Sr. Estrada para el arsenal de la Carraca.

El señor ministro de la Gobernación no ha llevado firma, y expuso a S. M. el estado sanitario y las excelentes condiciones de orden público en que se halla el país.

El de Estado tampoco ha llevado decretos, y manifestó que la combinación diplomática está pendiente de las contestaciones que han de enviar algunos gobiernos.

El de la Guerra tampoco ha llevado ningún nombramiento ni decreto a la firma de la Reina.

El de Fomento puso a la firma un decreto admitiendo la dimisión al rector de la Universidad de Valencia.

El Sr. Montero Rios no ha asistido a Consejo por estar algo enfermo.

El Consejo ha durado hasta la una y media. No ha habido consejo.

## El «Umbria.»

La Agencia *Fabra* tenía razón al decir que el magnífico vapor de la línea Cunard, *Umbria*, había llegado por fin, el 31 de Diciembre, a Nueva York.

Con efecto; los periódicos de Inglaterra

traen extensos telegramas de la ciudad americana dando detalles de la entrada casi triunfal del *Umbria* en el puerto.

Aguardaban muchos miles de personas en los muelles al buque, que se consideraba perdido, el cual al entrar en uno de los docks, fué saludado con hurras y grandes manifestaciones de júbilo.

Los pasajeros del *Umbria* cuentan que cuando el barco, por efecto de la rotura de una de las piezas más esenciales de la máquina, flotaba como una boya, acertó a pasar a pocos cables de distancia el *Gallia*, también de la línea Cunard, en viaje de Nueva York a Liverpool.

Hízole señales el *Umbria*, pero el *Gallia* continuó su camino, pretextando que llevaba a bordo el correo y que no podía detenerse.

El capitán del *Gallia* tendrá que responder de su conducta ante la Compañía, y quizá ante los tribunales.

Paris 5.—Los periódicos ingleses censuran duramente la conducta del capitán del vapor *Gallia*, el cual encontró en su camino al vapor *Umbria* con grandes averías y se negó a prestarle socorro alguno, no obstante pertenecer ambos vapores a la misma Compañía.—*Fabra.*

## Las carreteras de Málaga

Aquellas carreteras de Málaga concedidas por una proposición de ley sin quedar sujetas a las prescripciones generales, parece que en breve debían hacerse; pero el Sr. Moret ha pedido el expediente para estudiarlo.

Al menos así lo vemos en *El Imparcial*.

Hay que reconocer, sin embargo, que la ley autoriza la construcción de dichas carreteras, siendo culpa de las Cortes no haberse enterado; pero como no siempre hay dinero disponible ó puede faltar algún otro requisito, en esto quizá se funda el Sr. Moret para aplazar la construcción de dichas carreteras; caso de que sea exacto lo que dice *El Imparcial*.

## Los protectores de los pobres

La comisión segunda de la junta constituida para combatir la mendicidad en Madrid, y que está encargada de la construcción del Asilo, se reunió ayer tarde en el despacho del Sr. Aguilera.

Después de un detenido examen del asunto, la comisión acordó abrir hasta fin de Enero un concurso para la presentación de planos y anteproyectos de un Asilo en que puedan albergarse mil individuos.

El Asilo se construirá en un solar de cien mil pies de terreno.

También acordó la comisión hacer una visita a la casa ofrecida con noble desprendimiento por el señor duque de Tamames, con el objeto de ver si es posible instalar en ella el Asilo provisional.

La casa se halla en las inmediaciones de Leganés.

Mediante unánime designación de la junta, quedó encargado el Sr. Aguilera de averiguar si en Madrid existen edificios disponibles para instalar en ellos convenientemente Asilos destinados a los que hoy imploran la caridad pública.

La Sociedad, que ha de constituirse con todas las formalidades legales para combatir la mendicidad, llevará el nombre de *Los protectores de los pobres*.

Por iniciativa del Sr. Aguilera han comenzado anoche a recibirse mendigos en el asilo provisional instalado en salas especiales del Hospital General facilitadas por la Diputación provincial.

Muy en breve se establecerá un segundo Asilo con el mismo objeto, en el Hospital del Niño Jesús. Ambos asilos serán independientes, por supuesto, del que la junta de Protectores de los pobres trata de construir.

## Concentración republicana.

Ayer tarde a última hora se reunieron en casa del Sr. Pi los prohombres del partido federal, acordando proponer a los demás partidos republicanos la creación de un partido único que se llame *republicano nacional*.

Las bases del programa del nuevo partido serán las mismas acordadas por las minorías parlamentarias, quedando autorizada el Sr. Pi para conferenciar hoy sobre el asunto con los Sres. Salmeron y Le Hoz.

Dice *El Globo* que, apenas conocida por el Sr. Salmeron la idea de la formación del partido nuevo, se manifestó dispuesto a rechazarla, y creemos que persistía en su propósito a última hora de la noche, a pesar de la visita que para convencerlo le hizo el Sr. Vallés y Ribot.

## El cardenal de Toledo y la capilla evangélica.

El cardenal arzobispo de Toledo ha publicado en el *Boletín Boleslaviano* una protesta contra el templo protestante construido en Madrid.

El párrafo más sustancioso es el siguiente:

«Es muy de lamentar que este acontecimiento haya encontrado facilidades de ejecución en permisiones irreflexivas de dos años acá, a ciencia y paciencia del gobierno y de acuerdo con las autoridades de la corte, siendo testigos impasibles de la edificación de una capilla protestante muchos, muchos de los que ahora aparecen irritados.»

## Los tenientes de alcalde y el repeso del pan.

Llamamos la atención del señor alcalde sobre estas noticias que anoche publica *La Epoca*:

«En la cuestión del pan reina la más completa anarquía, y mientras unos tenientes de alcalde como los Sres. Diaz Argüelles, Menendez Tejo y Sanchez (don Simon) repasan el pan diariamente, los demás compañeros y concejales se preocupan más de recibir, como ha acontecido esta tarde, de manos de un inspector de policía urbana, los pases de libre circulación de las empresas de los tranvías de esta corte.»

## Ecos de Madrid.

En casa de la marquesa de Squilache. —Baile de niños.—El teatro y los actores.—El minué.—Baile de grandes.

La marquesa de Squilache posee una voluntad de hierro: nada se le resiste, y todo lo ejecuta cual lo imagina.

Ella podría repetir la frase que Benvenuto Cellini dirigió en cierta ocasión al rey de Francia:—«Señor, si es posible, se hará, y si no es posible.... se hará también.»

La ilustre dama acomete y lleva a cabo en breve tiempo las empresas más arduas y difíciles:—a poco más de un año erige un templo suntuoso; en menos de una semana prepara, organiza y celebra una fiesta espléndida, en la que niños de corta edad, pertenecientes a las primeras familias de España, bailan con gracia sin igual el minué.

Pero no anticipemos los sucesos, y demos cuenta por su orden del sarao de ayer.

Desde las cuatro y media de la tarde comenzaron a llegar al palacio de Villahermosa innumerables carruajes conduciendo a los tíernos convidados, vestidos todos con esquisito gusto, elegancia y riqueza.

Ellos llevaban el traje de la época del imperio de Napoleón I: ellos el de la actual: frac rojo, calzon y medias negras, y algunos el cabello empolvado.

Pero si los actores eran preciosos, el teatro era magnífico.

Hallábase verdaderamente iluminado a giorno, porque casi eclipsaba a las luces eléctricas la inmensa cantidad de bujías, colocadas en el salon principal y en los accesorios.

Las flores que desde la escalera se extendían hasta la última de las estancias, constituían una atmósfera deliciosa; y los ecos de la orquesta, que dejaban oír música escogida, completaban las delicias del conjunto.

El minué fué el acontecimiento más importante del sarao: bailaron con asombrosa perfección numerosas parejas, enseñadas por el Sr. Moragas, profesor de coreografía en el teatro Real.

Hábilmente compuesto de niños de distintas edades, parecía una especie de escala en la que las criaturas iban decreciendo gradualmente: las primeras parejas tenían catorce años; las últimas apenas ocho, formando una perspectiva bonita y original.

Las futuras damas y los galanes del porvenir desempeñaron su cometido de una manera que honra a la par las disposiciones naturales y las lecciones del maestro. Sus movimientos eran graciosos: sus reverencias elegantes, y el modo de saludar propio de elevados personajes.

El éxito, en consecuencia, fué inmenso; y los bailarines se vieron obligados a repetir cinco ó seis veces la danza solemne y ceremoniosa de sus visabuelos, entre aplausos y ovaciones generales y ruidosas.

Digamos ahora quiénes eran los bailarines.

El gallardo primogénito de los condes de Casa-Valencia con la lindísima hija de los Sres. de Vazquez Chávarri; iban en pos de éstos, el hijo segundo de los mismos condes de Casa-Valencia, digno hermano de su hermano, con la encantadora hija de los marqueses de Roncalli; y luego, por orden de colocación, un Bolaños con una Pecci, sobrina del que tan dignamente ocupa la silla pontificia; Pura Marin, hermosísima hija del ilustre general, con el primogénito del diputado y escritor D. Santiago Liniors; a dos hechiceras hijas del general Borbon y de una hermana de la marquesa de Squilache acompañaban el hijo de los condes de Mayorga y el de los señores de Maquieira; Gloria Collado, hija tercera de los marqueses de la Laguna, y en quien resplandece la belleza de su madre, daba la mano a un hijo del ingeniero D. César Llorens; las dos preciosas hijas de los condes de Estéban Collantes tenían por parejas un Lufán y un Vazquez; Consuelo Alcalá Gallano, otra Casa-Valencia, el hijo de los condes de Belchite; María Via-Manuel bailaba con un hijo del presidente del último Congreso de los diputados, D. Alejandro Pidal; Milagros Via-Manuel con el hijo del conde de Limpías; en fin, la hija mayor de los señores de Sanchez Toca con el hijo menor de los marqueses de Santa Genoveva.

Además de las citadas, llamaban la atención otra multitud de criaturas angélicas, de distintos tipos y estaturas: la ahijada de los marqueses de Linares, Mirtanda Aveilla, que ostentaba un riquísimo traje de raso rosa, con adornos de marfil zibelina, haciendo resaltar sus juveniles hechizos; la nieta de los marqueses de Goicoerrotea, la cual recuerda los atractivos de su difunta inolvidable madre; María Pá, sobrina de los marqueses de Ambona, que atrisía todas las miradas por su belleza y su propio y lujoso atavío; tres hijos de los Sres. de Cavestany, en quienes compiten la belleza femenina con la varonil.

Citaremos ahora—entré cien que aún podríamos mencionar, por ser todas dignas de alabanza,—los descendientes de los

condes de San Bernardo (preciosos niños), y de Pontao; Blanca Collado, digna hermana de sus hermanas y de su madre; una hija del eminente orador D. Cristino Martos; dos de los marqueses de Vadillo, que reproducen la dulce fisonomía de la que les dió el ser; tres niños de los condes de Montarco; dos de los marqueses de Montegudo; otro de los señores de Pidal....

Si quisiéramos proseguir la enumeración y el encomio, no bastarían para ello las columnas todas de *El Correo*.

Necesitamos además dedicar un recuerdo a varias damas que asistían a la reunión. La duquesa de Veragua, a quien la larga y penosa enfermedad de su consorte ha tenido alejada durante largo tiempo de las diversiones y placeres mundanos, volvió a aparecer en ellos, y era acogida con verdadero cariño por sus innumerables amigos: presentaba además en sociedad su hija, en la cual se reflejan sus encantos y sus virtudes.

La señora de Cánovas del Castillo; la duquesa de Sexto con la señorita de Guzman Blanco; la de Hijar, que daba a conocer a sus amigos a la condesa de Borhy, dama francesa, en cuyo reciente enlace, celebrado en París, ha sido madrina S. M. la Reina doña Isabel, y que viene a pasar entre nosotros «su luna de miel»; madame Margn con sus dos gentiles hijas; la señora de Retortillo (D. Francisco), y por último, cuando hay en la corte de más elevado y distinguido.

Después de los chicos bailaron los grandes hasta cerca de las once de la noche, compitiendo los últimos con los primeros en alegría y animación.

Los jugadores tuvieron como los gastrónomos ocasión de satisfacer sus diferentes gustos; y en una mesa de trófilo veíanse reunidos el general Martínez Campos, con los Sres. Martos y Puigcerver.

Terminaremos con el *bon mot* de un *sportsman* conocido por sus humorísticos chistes:

—No le parece a V.—decía a cierta marquesa, no menos notable por su hermosura que por su ingenio—no le parece a usted que ya es hora de que «venga el coco?»

ASMODOE.

## Catalina II, periodista.

La Emperatriz Catalina II de Rusia, la soberana puesta en música por Chapi y resuscitada por Estromera sobre las tablas del escenario de Apolo; la célebre *Czarina*, cuyas veleidades y caprichos picaron en historia, fue además de gran protectora de las artes y las letras, una *literata* de verdadero mérito.

Tanto como las cartas de sus amantes, estimaba las correspondencias por ella sostenidas con los principales escritores de su época: con Voltaire, Diderot, Grimm, Falconet, Mme. Geoffrin y otros muchos.

Las galerías y bibliotecas de la Emperatriz encerraban las obras más preciadas de la literatura, la pintura y la escultura de aquel tiempo; tenía *procedores* en las principales capitales de Europa: en París donde lo era Grimm; en Londres, Roms, La Haya, etc.; ofrecía su apoyo *material* a todo escritor que se distinguía entre el monton anónimo; ella misma daba el ejemplo escribiendo a menudo libros llenos de interés.

Su correspondencia fué siempre, entre sus producciones, la en que puso más cuidado y derrochó más ingenio; pero hay que agregar a ella gran número de comedias, cuentos y artículos de periódicos llenos de *esprit* y admirablemente escritos.

Como periodista, Catalina II rayó a gran altura: la polémica le entusiasma y los artículos del día eran su especialidad.

En 1783 apareció en San Petersburgo un periódico titulado *El Compañero de los Amigos de la Lengua Rusa*, fundado por la princesa Daschkof, que tomó una parte muy activa en el advenimiento al trono de Catalina II, y era amiga íntima de ésta. Lo Emperatriz fué la verdadera directora de aquel periódico; ella examinaba los trabajos antes de publicarlos, y sus consejos eran siempre acatados.

*El Compañero de los Amigos de la Lengua Rusa* se publicaba todos los meses, y aunque vivió dos años, puede decirse que su período de florecimiento solo fué de siete u ocho meses: el tiempo que duró la colaboración de la Emperatriz.

El 11 de Agosto de 1783, Catalina II anunciaba a Grimm la aparición del periódico:

«Es preciso que sepáis—le decía—cómo desde hace cuatro meses se publica en San Petersburgo un periódico en donde aparecen unos artículos firmados por N. B. (pseudónimo que usaba la Emperatriz), capaces de hacer morir de risa al más triete de los mortales; en general, este periódico es un *potpourri* de cosas divertidísimas.»

Y más tarde, cuando dejó de escribir en él, decía a su *proceder* en París:

«So cuánto os habeis reído con los artículos de N. B., y por eso siento participaros que ya no los leeréis en adelante. Los bufones del periódico han reído con los editores, y *El Compañero de los Amigos de la Lengua Rusa* tendrá que desaparecer.»

La costumbre de que los periódicos expongan su programa en su primer número existía ya en el siglo pasado, y fiel a ella, *El Compañero* formuló su correspondiente plan de conducta y sus aspiraciones, que no eran otras que las de extender la cultura en Rusia, perfeccionar el idioma nacional, y en fin, trabajar por el mejoramiento de las costumbres.

Era necesario que El Compañero se crease un público, y para llegar a esto, hizo un llamamiento a los escritores de más nota, quienes ofrecieron su adhesión; pero el príncipe Viazemski, a quien se encargó la inspección de los escritos, aspiraba tal terror, que los literatos no se atrevían nunca a firmar sus producciones, limitándose a poner un pseudónimo al pie de ellas. Para obviar este inconveniente, Derjavin publicó un artículo en El Compañero solicitando el apoyo de la Emperatriz en favor de los escritores rusos.

También la princesa Daschkof escribió una carta a la soberana, en la cual le rogaba enviara algún escrito suyo para el periódico y, en efecto, con el pseudónimo de Realidad y Ficción, Catalina II publicó varios trabajos que llevaban el título de Conversaciones, y contribuyeron en mucho al florecimiento de aquella revista.

Los artículos de la emperatriz versaban en su mayor parte sobre cuestiones y hechos de actualidad.

Cuando se decidía a escribir ignoraba que asunto iba a tratar; pero pronto su privilegiada imaginación le sugirió una idea, y entonces dejaba correr la pluma, haciendo mil y mil comentarios ingeniosos, saltando de un hecho a otro con ligereza y anotando sus impresiones con una claridad y un lujo de fantasía incomparables. El pensamiento profundo, la agudeza y la vena oculta de nuestros cronistas del día, todo lo poseía Catalina II.

La forma de los trabajos literarios de Catalina II no respondían muchas veces a la importancia y gravedad de los asuntos que trataba; pero esto no lo tenía en cuenta la emperatriz, que sólo se proponía instruir más bien que deleitando causando risa. Escribía como hablaba, mezclando todos los asuntos, con la elasticidad de un clew.

La particularidad más curiosa de El Compañero era la mezcla de opiniones contradictorias que en ocasiones aparecía en sus columnas. No era raro ver en ellas artículos perfectamente contradictorios.

En la dirección del periódico se recibían con frecuencia réplicas a las ideas expuestas por la emperatriz, y ésta misma intercalaba en sus escritos algunas de las contestaciones que se le dirigían, contradiciéndolas a su vez y ocasionando con esto polémicas muy curiosas.

La Emperatriz, como se habrá observado, tenía un temperamento agresivo.

Un día escribió un artículo, con el pseudónimo de su chambellán Naryschkine, contra la Academia de Ciencias de San Petersburgo, tomando por base el discurso de apertura leído ante aquella corporación por su presidenta la princesa Daschkof.

En ese artículo suponía a la Academia dividida en dos partes para el estudio del nuevo Diccionario: una, compuesta de individuos dotados de *oído y tacto*, y otra que carecía de estos dos sentidos; la primera presentaba las proposiciones, y la segunda las discutía y votaba. Por último, el articulista se burlaba de los académicos, que pretendían reformar el idioma, siendo unos ignorantes de marca mayor.

Como es de suponer, el artículo cayó como una bomba en la Academia de Ciencias. La princesa Daschkof, engañada por el pseudónimo empleado por la Emperatriz, fue a reclamar ante ésta contra el atrevimiento del chambellán Naryschkine.

Catalina II le contestó que ya tomaría sus medidas para evitar hechos análogos, y las cosas quedaron en el mismo estado.

Pero más tarde supo la Emperatriz que la princesa Daschkof se había permitido hacer críticas de los artículos por ella publicados en El Compañero. Decidióse entonces a abandonar su colaboración en el periódico, que poco tiempo después desapareció.

En Junio de 1784 sufrió Catalina II el dolor de ver morir a su favorito Lanskoj. Esta desgracia produjo tal impresión en el espíritu de la Emperatriz, que la hizo perder toda afición a la literatura, por la cual sintió en un tiempo tanto entusiasmo.

Por este tiempo desapareció El Compañero.

El último artículo publicado en él con el pseudónimo Realidad y Ficción contenía una especie de testamento literario de la Emperatriz, del cual entresacamos los siguientes fragmentos:

«Lego mi pseudónimo Realidad y Ficción a la persona que quiera usarlo; pero con las condiciones siguientes:

Que escriba sin frases tortuosas.

Que emplee expresiones breves y claras.

Que no use palabras extranjeras, porque el idioma ruso es bastante rico y no necesita de agena ayuda.

Que no abuse del lirismo fuera de ocasión oportuna.

Que cuando exponga fórmulas de moral lo haga de modo que resulten agradables.

Que procure siempre presentar los pensamientos más profundos, de suerte que sean entendidos por todos.»

### Prision de M. Blondin.

Paris 4.—Asegúrese que M. Blondin, del Crédito Lyónés, ha sido detenido en la tarde de hoy en el despacho del juez de instrucción, a consecuencia de un cargo celebrado con Fontanes.—*Fabra.*

Paris 5.—El Sr. Blondin, preso ayer después del cargo con el Sr. Fontanes, administrador que fue de la Compañía del canal del Panamá, es un empleado superior del Crédito Lyónés.

Paris 5.—Todavía son desconocidas las causas que han motivado la prision de M. Blondin, empleado del Crédito Lyónés. El detenido fue trasladado ayer a la cárcel de Mazas.

El Sr. Blondin era agente de la Compañía del canal de Panamá en 1888.

Se cree muy probable que el Sr. Blondin se niegue a declarar todo lo que sepa respecto a la referida Sociedad.

Paris 5.—La prision del Sr. Blondin, empleado superior del Crédito Lyónés, es completamente ajena a las funciones actuales de dicha Sociedad.—*Fabra.*

### La vida del Sr. Sagasta.

El Sr. Sagasta conferenció ayer tarde con el señor ministro de la Gobernación, antes de concurrir a la Junta central del censo. En la conferencia quedó acordado el nombramiento de alcalde de Sevilla, a fa-

vor del Sr. Bermudez Reina, pariente del general del mismo apellido.

Cuando el Sr. Sagasta llegó al Congreso no pudo menos de manifestar su extrañeza por verlo tan concurrido.

Muchos de los aspirantes a distritos se habían dado allí cita. Uno de los candidatos que le rodearon, en cuanto pisó el salón de conferencias, le dijo: «Como no se ve a usted en ninguna parte...»

Y el Sr. Sagasta replicó con tono festivo: «¿Acaso me veo yo?»

Lo cual es exacto, porque la vida de los ministros, especialmente la del presidente, en estas primeras semanas, es imposible.

### La legalidad municipal.

Gracias al Sr. Moreu, gobernador de Sevilla, no tendremos que volvernos a ocupar de las ilegalidades y atropellos del célebre Ayuntamiento conservador de Estepa, que tanto ha dado que hablar y escribir durante el gobierno del Sr. Cánovas.

Los concejales liberales de dicho Ayuntamiento han sido reintegrados en sus funciones, y su alcalde tomemos que lo ha de pasar mal, pues los cargos que resultan contra él son de mucho bulto.

Han presentado sus dimisiones el alcalde conservador de la Coruña, Sr. Perez Dávila, y el de Tortosa, D. Julio Gonzalez.

### Una fortuna en disolución.

Conocidos son los complicados pleitos que ha venido manteniendo durante los últimos años la señora duquesa viuda de Santaña. Pues bien: según dicen varios colegas, por virtud de uno de ellos se ha adjudicado el palacio de la calle del Príncipe (aquel palacio que fué de los marqueses de Isassi); que adquirieron despues los marqueses de Manzanedo, y en el que se dieron al principio de la Restauración tan esplendidos y famosos bailes al Sr. D. Enrique Parrella, en una cantidad que no llega a dos millones de reales.

El Sr. Parrella a su vez lo ha vendido al ex-ministro Sr. Canalejas y Mendez.

Otras fincas muy buenas, que formaban también parte de aquella gran fortuna, serán adjudicadas igualmente, cuando terminen otros largos expedientes judiciales, a varias otras personas conocidas, que tenían créditos contra la duquesa viuda.

### Trabajo para obreros.

Con objeto de dar trabajo al mayor número de obreros que sea posible, en la provincia de Madrid, celebraron ayer una importante conferencia el ministro de Fomento, el director de Obras públicas y los ingenieros del Ayuntamiento, acordando emprender las obras de construcción de cuatro carreteras en esta provincia.

Pronto serán conocidos del público varios proyectos del señor ministro de Fomento que han de contribuir a la mejora de los alrededores de Madrid, pues se harán reformas en el Jardín Botánico y la Moncloa, en cuyas obras se podrán ocupar gran número de trabajadores.

El gobernador dedica su atención a promover toda clase de obras para dar trabajo a las clases menesterosas, y se han resuelto ayer varios expedientes para facilitar importantes medidas proyectadas por la Junta provincial de Beneficencia, el municipio y el ministerio de Fomento.

### La «Gaceta».

#### Guerra y Marina.

Los reales decretos sobre personal que ayer firmó S. M. y dimos conocimiento en el número de anoche.

#### Comisiones del servicio.

Reales órdenes disponiendo que los registradores de la propiedad de Ginzio de Limia, Bilbao y Boltaña, D. Manuel Lerón, D. Francisco Alcalde y D. Luis Isralogotia vengán a la Dirección general en comisión del servicio, quedando los registros a cargo de los sustitutos.

#### Registrador para Ultramar.

Real orden nombrando registrador de la propiedad de Union (Filipinas), a D. Alfonso Gordillo Herrera, que desempeña el de Bataña.

#### Vapores-correos a Filipinas

Real orden aprobando los itinerarios de la línea de vapores-correos de Filipinas y sus combinaciones presentados por la Compañía Transatlántica para que rijan durante el año 1893, formados de acuerdo con los datos suministrados por las de mensajerías marítimas francesas, que aun cuando no había dado a la circulación sus itinerarios para el nuevo año, ha manifestado que seguirán guardando la misma periodicidad de fechas que en el anterior.

#### Personal de Ultramar.

Relacion de las reales órdenes expedidas por el ministerio de Ultramar durante la segunda quincena de Diciembre último.

#### Pago a los maestros.

Circular de la dirección general de Instrucción pública disponiendo que las cajas provinciales de primera enseñanza deberán sin dilación alguna y sin necesidad de que llegue el plazo marcado en el art. 7.º del real decreto de 16 de Julio de 1889, proceder al pago de las obligaciones de la primera enseñanza, a medida que verifiquen los referidos ingresos los Ayuntamientos, observándose en lo demás las prevenciones de dicho artículo y del 8.º de aquel real decreto.

### TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

(DE LA AGENCIA FABRA.)

#### Explosion.

Bruselas 4.—Según despachos de Charleroi, los depósitos de aire comprimido de la cuenca hollera del País de Lieja han hecho explosion, ocasionando destrozos muy considerables.

Un maquinista ha resultado muerto y seis obreros gravemente heridos.

#### Cólera.

Nueva York 4.—El médico enviado por el gobierno para averiguar la causa del

fallecimiento de 18 presos de la Casa correccional de Helena (Estado de Arkansas), ha declarado que dichos individuos han muerto víctimas del cólera.

#### Huelga.

Berlin 4.—Las últimas noticias recibidas de Sarrebruck hacen constar que el número de los obreros declarados en huelga asciende ya a 21.000.

En varias localidades se han registrado violentos choques, y los huelguistas han hecho muchos disparos con bala a los individuos de la policía.

En meetings y reuniones, el clero es también objeto de violentas censuras.

#### Cornelius Herz.

Paris 5.—Un periódico asegura esta mañana que el banquero Sr. Cornelius Herz, ha sido borrado de los registros de la Legación de Honor.

#### Buque a pique.

Londres 5.—Se acaba de recibir un despacho de Buenos-Aires, diciendo que el crucero de guerra *Veinticinco de Mayo* se ha ido a pique en Rio de la Plata.

El despacho no contiene más detalles, y por lo tanto, se ignora si han ocurrido desgracias personales.

El *Veinticinco de Mayo* es el magnífico crucero de guerra argentino que tomó parte en las fiestas navales de Huelva.

#### El pintor Miralles.

Paris 5.—El pintor español Sr. Miralles falleció ayer en esta capital.

#### Baja del descuento.

Londres 5.—The Times prevé una próxima baja en el tipo del descuento del Banco de Inglaterra.—*Fabra.*

### CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

#### Zarzuela.

Con éxito muy lisonjero se estrenó anoche *La estudiante*, que es una ópera cómica en tres actos, y en verso, original de D. Eusebio Sierra, el libro, y del maestro Mateos, la música.

El teatro estaba brillantísimo. Todas las localidades se encontraban ocupadas por escogida concurrencia, entre la que figuraban nuestros más reputados autores cómicos.

La acción es muy sencilla y tiene por fundamento los amores de un estudiante con una preciosa muchacha de un pueblo de la provincia de Salamanca, a quien el alcalde, que pasa por su padre, se empeña en casar, por miras interesadas, con un lugareño inculco a quien protege.

La tenaz resistencia del estudiante, y los recursos de que se vale por conseguir la mano de su amada, y la no menos tenaz resistencia del alcalde por casarla con el patán, dan ocasión a escenas muy animadas e interesantes, que, salpicadas por chistes muy discretos y oportunos, sostienen el interés y la hilaridad del público desde el primer acto hasta la conclusión de la obra.

La música fué también del agrado de los espectadores, siendo con justicia muy aplaudidos el coro de introducción, el duo de tiple y tenor del primer acto, la jota del segundo y el terceto del último.

El éxito, sin vacilaciones de ninguna especie, fué seguro desde la terminación del primer acto, en que fueron llamados a escena los autores, si bien no se presentaron a recoger los aplausos del público hasta la conclusión del segundo y al final de la obra.

Nada dejaron que desear los intérpretes de *La Estudiante*. La señorita Soler Di Franco desempeñó con gran acierto su papel y recibió muchos aplausos. Lo mismo debemos decir de la señora Galan, del tenor Sr. Berges, que lució como pocas veces su magnífica voz; del barítono señor Boezo, del Sr. Soler y del Sr. Guerra.

Hubo aplausos para todos, y despues de los aplausos muchas felicitaciones y apretones de manos a los Sres. Sierra y Mateos, por el brillante éxito de la obra.

#### Price.

La partitura del maestro Czibulka, titulada *El príncipe Alejandro*, ya conocida del público madrileño por haberla puesto en escena hace algunos años una compañía italiana, se estrenó anoche, vertida al castellano, en el espacioso teatro de la plaza del Rey.

A decir verdad, la letra no fué muy del agrado del público; y si no ocurrió un fracaso, fué debido a la música, de la cual se aplaudieron varios números, entre ellos la romanza del primer acto, que cantó con mucho gusto la señorita Riano.

Fueron también repetidos los *couplets* del segundo acto, cantados por el Sr. Lafita, y el terceto del último acto, que mereció a su autor, el Sr. Serrano, el ser llamado a la escena, donde recogió muchos aplausos.

#### Español.

Mañana, con motivo de la festividad del día, habrá dos funciones en este teatro. A las cuatro y media de la tarde, y por última vez por ahora, el extraordinariamente aplaudido drama *De mala raza*, y a las ocho y media de la noche el magnífico drama en cuatro actos, hace años no representado, titulado *Gusman el Bueno*.

En ambas obras tomará parte el primer actor y director D. Antonio Vico.

#### Princesa.

Han quedado depositadas en el Crédito Lyónés 5.187 pesetas, importe del abono hecho hasta las cuatro y media de la tarde de ayer.

Entre los abonados figuran los señores marqueses de Santo Domingo, Claranton, Leuville y Monroig; condes de Mallas y Balmaseda; duques de la Roca y de Prim; general Pavia, y los Sres. Zarco del Valle, Cervera, Miranda, Llorente, Gorostidi, Valcárcel, etc., etc.

Bien se puede apreciar con esto la distinguida concurrencia que acudirá al elegante coliseo de la calle del Marqués de la Ensenada.

#### Martin.

Con destino a este teatro, ha terminado D. Angel Sainz y Lopez un juguete cómico-lírico, en un acto y en prosa, titulado *El muerto resucitado*, con música del maestro Sr. Sedano, y del cual tenemos muy buenas noticias.

Mañana viernes se pondrá en escena en este coliseo por tarde y noche el aplaudi-

do auto titulado *El nacimiento del Mesías* y el epílogo *La degollación de los inocentes*.

#### Príncipe Alfonso.

Mañana se verificará en este teatro la 16 y 17 representación del auto sacro *El nacimiento del Hijo de Dios*, que tan numerosos público lleva a dicho coliseo.

También se pondrá en escena, por tarde y noche, el aplaudido drama bíblico *La huida a Egipto*.

#### Lara.

Mañana viernes, a las cuatro y medias, se pondrá en escena en este teatro por primera vez por la tarde, *La casa del duelo*, *Carambolas* y sexta representación de la comedia en dos actos, *La ministra*, cuyas representaciones continuarán tan pronto como terminen las de *Los hijos de Elena*.

#### Fronton de San Francisco.

Jugaron hoy Madridaga y Echevarria, colorados, contra Gordito, Bilbao y Aragónes, azules.

Despues de igualarse a dos, cuatro y seis, alcanzaron ventaja los rojos, conservándola hasta la terminación del partido, ganando por ocho tantos.

A continuación jugaron otro Marquina y Pracaman, colorados, contra Bravo y Aragónes, azules, que ganaron los primeros por diez tantos.

El momio en los dos por los encarnados.

### AL MENUDEO.

#### Intento de suicidio.

En una casa de la Costanilla de los Angeles, intentó poner término a su vida ayer un joven, tomando una disolución de fósforos.

En mal estado fué conducido a la Casa de Socorro del distrito del Centro.

#### Riñas.

En una finca llamada Caño Gordo, propiedad de los marqueses de Parales, riñeron ayer dos jornaleros, llamados Agustín Loeches Sanchez y Alfonso Fraile Gadea, resultando el primero con una grave herida de arma blanca.

Fué conducido a la Casa de Socorro, y despues al hospital Provincial.

El agresor quedó detenido.

Anoche, a las nueve, fué herido gravemente en el costado derecho un hombre llamado Ezequiel Galvez por unos sujetos a quien no conocia y que se dieron a la fuga.

El hecho ocurrió en la carretera de Toledo.

#### Consuegra-Almería.

Segun cuenta correspondiente a Diciembre último, expresive de la recaudación e inversión de los fondos de la suscripción nacional, que publica la comisaría régia en la *Gaceta* de hoy, se habían recaudado, hasta fin de aquel mes, 4.128.497'20 pesetas y gastado 1.410.440'35, quedando una existencia de 2.718.056'85.

#### Registros vacantes.

Segun anuncia la *Gaceta* de hoy se encuentran vacantes los de Cieza, Nava del Rey, Valoria la Buena, Luarca, Caéllar, Calahorra, Durangol y Ateca.

#### Amortización de excedencia.

Con el fin de extinguir el excedente de jefes y oficiales que existen en los distritos de Ultramar, se ha dispuesto que en lo sucesivo las vacantes que ocurran en Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, se cubran en primer término con el personal sobrante, luego con los excedentes, y, por último, con los que se encuentren en comisión del servicio.

#### Defunciones.

En Madrid, el agregado militar a la legación de España en Washington, D. Manuel del Carre y Setien; D. Prudencio Urosa y Sanchez, y doña Micaela Lopez y Gonzalez.

En Marchena (Sevilla), D. Ramon Oviejo Torres.

En Huelva, doña Filomena Muñiz Santana.

En Vitoria, D. José Erbina.

En Maesta (Navarra), el notario D. Gregorio Guinea.

En Barcelona, D. Pablo Garriga y Grau, D. Tirso Duran y Borrel y D. Gregorio Muñiz y Troncoso.

En Aldea del Rey (Ciudad-Real), D. Ricardo García Caballero.

En Leon, D. Juan Rodríguez Tineo.

En Huesca, D. Manuel Quirós Falcon.

En Zaragoza, D. Victoriano José María Bellido e Iboite, la niña María Teresa Peña y Muñoz y doña Concepcion Arenalas.

En Valladolid, doña María Eugenia Alonso Pesquera y doña Mónica Suarez de Uceda.

En Bilbao, doña María Laca de Aguirre.

En Gijón, D. Eduardo Caballero.

En Murcia, D. Mariano Valero y Lopez y D. Carlos Lopez y Lopez.

En Santiago, D. Pedro Gabino Sanchez Coppo.

En Cádiz, doña Isabel Urbano y Jimenez.

En Cangas de Onís (Asturias), el médico D. Antonio Campomanes.

Se ha publicado la Estadística del comercio de cabotaje en el año 1891.

Damos las gracias al Sr. Recio Sanchez de Ipolo, por el ejemplar que se ha servido enviarnos.

De Cartagena a Los Dolores.

Se ha inaugurado el ramal del tranvía de Cartagena, que pone en comunicación aquella ciudad con el caserío de Los Dolores.

Nueva distribución de servicios.

En el Gobierno civil se prepara un nuevo reglamento para la distribución de los servicios de las delegaciones e inspecciones de vigilancia.

#### Proceso célebre.

Por virtud de orden judicial ha sido detenida en Valencia, y se encuentra en la cárcel, una señora muy conocida en aquella capital.

El marido de esta señora, de la que vive separado hace tiempo, la ha denunciado a la autoridad, acusándola de los delitos de corrupción de menores, usurpación de estado civil e infanticidio.

También está detenida otra mujer complicada en el asunto.

En vista de las declaraciones hechas, el juzgado se dedica a averiguar el paradero de una criatura recién nacida.

#### Consumos.

En la recaudación de consumos de Madrid en el día 31, comparada con igual

fecha del año anterior, resulta una diferencia de más de 960 pesetas y 19 céntimos.

#### Un petardo.

Ayer en Sevilla se encontró un explosivo en la cuadra de la casa de la condesa viuda de Casal.

El criado que encontró el petardo le entregó en el gobierno civil.

Parace que el petardo está cargado de pólvora.

El juzgado ha dispuesto que el proyectil sea reconocido en el laboratorio.

#### Los aspirantes a Marina.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que los aspirantes recientemente ascendidos a guardias marinas se presenten el día 20 del actual en el departamento de Cartagena y no en el de Cádiz, como se había ordenado.

#### Cambio de local.

La Dirección de lo Contencioso, que se halla establecida en la Casa de la Moneda, se trasladará en breve al local que ocupaba en el ministerio de Hacienda la suprimida Dirección de Propiedades y Derechos del Estado.

El día 7 de este mes cumple la edad reglamentaria para el pase a situación de reserva el general de brigada D. Eugenio Gonzalez Moro, subinspector de artillería del distrito de Granada.

Esta vacante corresponde al arma de caballería.

#### El alcalde de Sevilla.

De real orden ha sido nombrado alcalde de Sevilla el concejal de aquel Ayuntamiento D. José Bermudez Reina, persona que por su posición, conocimientos administrativos y sus relevantes prendas de carácter y energía es muy digna de ocupar dicho cargo.

#### El frío.

En Valladolid, la temperatura mínima en la noche del miércoles fué de 10 grados bajo cero.

En Pamplona el martes la máxima fué 1º y 3 décimas sobre cero y la mínima 9º y 3 décimas bajo cero.

En Sevilla el miércoles, la temperatura máxima al sol fueron 29 grados, a la sombra 18 y la mínima 2 grados sobre cero.

Ayer en Madrid la mínima fué de 8 grados bajo cero.

#### El ferrocarril de Puerto-Rico.

En *El Imparcial* vemos esta noticia:

«El banquero D. Ibo Bosch litiga ante los tribunales franceses contra los que le han depuesto del cargo de presidente del ferrocarril de Puerto-Rico.

El expresado señor pide al juez que decrete el embargo de los bienes de la compañía hasta que recaiga sentencia.»

#### Abusos.

Leemos en *El Resumen* esta noticia cuyo fundamento ignoramos:

«Circulaba esta tarde en el ministerio de Marina el rumor de que el Sr. Cervera había descubierto un abuso que en aquel centro ministerial se ha hecho crónico.

De ser cierto

Esta carta de Villahermosa debió revelar a la camarilla de la Lespinasse que su correspondencia con Mora se interceptaba en Madrid, y por eso, sin duda, D'Alembert da un paso adelante en su segunda carta del 9 de Enero de 1873, escogiendo a Villahermosa como estafeta segura para hacer llegar a manos de Mora las cartas de la Lespinasse.

«Señor duque: Tan penetrado de reconocimiento me dejan vuestras bondades, que no sé diferir el asegurárselo. Las noticias del señor marqués de Mora que habeis tenido la bondad de darme son las más detalladas y consoladoras que hasta ahora he recibido. Veo con el mayor placer que comienza a poder salir, puesto que ha estado a comer en vuestra casa. Creo firmemente que no cometerá ninguna imprudencia, y que se guardará de todo lo que pueda ocasionarle algun constipado. Mucho me sorprende, sin embargo, lo que me decis del frío riguroso que hace en Madrid, porque hasta ahora el invierno ha sido muy benigno en París, a excepción de dos ó tres días de hielo bastante fuerte. Pero me sorprende mucho más todavía, señor duque, lo que me decis de que el señor marqués de Mora ha escrito varias cartas a madamoiselle de Lespinasse.

Ninguna de ellas ha recibido ésta, y seguramente no está la culpa en el correo de aquí, donde de ningún modo se pierden. Mille de Lespinasse, lo mismo que otros amigos del señor marqués de Mora, tienen motivos para creer que la misma suerte han sufrido las cartas que ellos le han escrito; por lo tanto, señor duque, permitidme publicaros que entregueis la adjunta carta al señor marqués de Mora. Veis que me aprovecho, y aun quizá abuso de la amabilidad con que me honrais; muy feliz seré yo si puedo encontrar la ocasión de iréis a París, y me dais vuestras órdenes. Mad. Geoffrin ha agradecido mucho vuestro recuerdo, lo mismo que Mille de Lespinasse, la cual siente muy de veras no haber gozado más a menudo de vuestro trato durante vuestra permanencia en París.

Si estuviérais aquí, señor duque, tendrías el placer de oír y juzgar a una nueva actriz trágica, que ha recibido el público con grandes aplausos. Pero lo que me interesa más todavía es la extinción de los jesuitas, de que espero se ocupe seriamente la corte de España.

Han recurrido al rey de Prusia para ponerse bajo su protección, y este príncipe les ha contestado burlándose de ellos. El señor marqués de Mora habrá podido enseñaros un diálogo entre el Papa, los jesuitas y los príncipes de Europa, en que todas las palabras están tomadas de la pasión, y las aplicaciones son bastante justas y graciosas. Concluyo, señor duque, suplicandole de nuevo excuse mi importunidad, etcétera, etc.»

Otra recada de Mora, que Villahermosa cuidó sin duda de anunciar a la camarilla filosófica, vino a infundir en ésta nuevas alarmas. D'Alembert, ó mejor dicho, la Lespinasse, puesto que harto claro aparece que el complaciente filósofo no es en todo esto sino pantalla de su amiga, echó entonces por delante a Lorry, poniéndole en comunicación con Mora, é insinuando él mismo a Villahermosa por primera vez la idea de sacar de Madrid al desdichado enfermo.

LUIS COLOMA. S. J.

(Se continuará.)

## EDICION DE LA NOCHE

### TELEGRAMAS DE ESTA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.)

#### La prensa y la Legion de Honor.

París 5.—Algunos periódicos de los departamentos indican que no figura ningún periodista entre los agraciados con la Legion de Honor el 1.º de Enero. Añaden que esto es la primera vez que sucede desde hace mucho tiempo, pero que la prensa no pierde nada ni disminuye su crédito a los ojos del público.

#### Memorias de Boulanger.

París 5.—Está llamando vivamente la atención el Memorial de Saint Brolade, que publica Pedro Denis en el periódico *Le Matin*.

A juzgar por lo que dicen personas que han leído estas interesantísimas memorias, se hacen en ellas revelaciones en extremo curiosas.

Entre ellas merecen especial mención las entrevistas que Boulanger celebró con el czar de Rusia, con el conde de París y con otros personajes principales.

El czar, hombre frío y reflexivo, no salió bien impresionado de su conversación con el famoso general, que tuvo por un momento en su mano los destinos de Francia, porque descubrió en él un sentimentalismo impropio de un verdadero hombre de Estado.

#### Naufragios.

Bruselas 5.—El vapor *Suez*, procedente de Oriente, se ha ido a pique cerca de Amberes.

Igualmente han naufragado un remolcador y otro vapor, ignorándose todavía si han ocurrido desgracias personales.

#### Nueva ley militar.

París 5.—Las noticias de Berlin afirman que, aunque el proyecto del aumento del ejército alemán no es del agrado de muchos generales, porque no resulta justo ni equitativo para las diferentes armas, ninguno de ellos se ha atrevido a hacer pública su opinion, en vista de la resuelta voluntad del Emperador de llevar a cabo la reforma.

La mayoría del Parlamento sigue mostrándose hostil al proyecto, y de aquí que se considere la disolución inevitable.

#### El frío.

París 5.—El termómetro no estuvo ayer generalmente tan bajo en Francia como en los dos días anteriores, pero, sin embargo, heló en Biarritz y en Niza.

En Hungría se han desencadenado violentas tempestades de nieve.

#### Un choque.

Londres 5.—Despachos recibidos de Nueva York, dicen que cerca de Pittsburgh, ha ocurrido un choque entre dos trenes, del cual han resultado numerosas víctimas.

Hasta ahora no se tienen más detalles de esta catástrofe.

Más detalles. Nueva-York 5.—Cerca de Pittsburgh (Pensilvania) ha ocurrido una terrible catástrofe.

Un tren de obreros de las minas chocó contra otro cargado de carbon. Varios wagones del primero quedaron completamente destruidos, incendiándose otros por haber montado sobre ellos la máquina del tren contrario.

La escena que se produjo fué desgarraadora, por la dificultad de atender al salvamento de los desgraciados obreros, que eran presa de las llamas.

Hasta ahora van retirados ocho cadáveres.

El número de obreros que hay sepultados entre los restos de los wagones es considerable.

## EL GENERAL BERMUDEZ REINA.

Nuestro colega *El Resúmen*, inspirándose en ideas de justicia, publica un notable artículo en defensa del dignísimo general Bermudez Reina, del cual tomamos estos conceptos:

«Ha demostrado siempre *La Epoca* un inexplicable espíritu de hostilidad contra el general Bermudez Reina, en cuyo sentimiento lo acompaña *La Correspondencia Militar*.

Este periódico dice que el general Bermudez Reina no puede desempeñar las funciones de capitán general de Madrid, porque ellas exigen la disposición de montar a caballo a toda hora del día ó de la noche, y asumir responsabilidades y trabajos que no admiten delegación posible. *La Correspondencia Militar* y *La Epoca* no conocen al general Bermudez Reina. Mejor diríamos que no conocen a ningún general español. Porque él y cuantos ostentan su misma gorra y visten el mismo uniforme, no sienten dolencias físicas ni nostalgias de comodidad cuando se trata del cumplimiento sagrado de sus deberes.

El general Bermudez Reina es un soldado que puede prestar sus servicios a la patria con mejores garantías de éxito que otro cualquiera. En la subsecretaría de Guerra, en el ministerio más tarde, en las Cámaras siempre, en la prensa alguna vez, en difíciles mandos militares, ha probado suficientemente sus talentos militares, su valor y su energía.»

## Lynchamientos.

Nueva York 5.—Noticias de La Carolina del Norte dan cuenta de un suceso sangriento, que sorprende por la audacia con que sus autores lo llevaron a cabo.

En la cárcel de Bakersville se hallaba preso un individuo que días anteriores había cometido un asesinato.

El pueblo quiso lyncharle en el momento de su detención; pero protegido por la policía, pudo ser conducido hasta la prisión.

La noche última, la guardia de ésta fué sorprendida, y el edificio asaltado por quinientos hombres enmascarados que comenzaron a registrar todos los departamentos, hasta encontrar al asesino, al que lyncharon, conforme se habían propuesto.

La policía y nuevos refuerzos que acudieron, trataron, aunque en vano, de defender al preso, entablandose con este motivo un encarnizado combate que dió por resultado la muerte de 25 de los enmascarados y siete agentes de policía.—*Fabra*.

## Parte de Filipinas.

Hoy se ha recibido un telegrama del gobernador general de Filipinas, que dice lo siguiente:

«El 28 de Octubre fué atacado el fuerte de Barás por un numeroso grupo de moros, siendo rechazados con pérdidas.»

El 9 de Noviembre igual ataque a Malandan, dispersando al enemigo con bajas.

En 15 de Diciembre sexta columna Bog-ningan atacó a 800 moros parapetados en el bosque, siendo desalojados con 88 muertos, brillante jornada.

En 10 de Diciembre fué atacado de nuevo el fuerte de Barás, siendo rechazados los moros con cuatro muertos.

Nuestras tropas ninguno. El espíritu de las tropas excelentes.»

## El arbolado.

Efectivamente, por el Ayuntamiento se han dado las oportunas órdenes para que se realizase una poda en los árboles que fueran inútiles, por hallarse secos, en el paseo de San Antonio de la Florida, para ser substituidos con otros nuevos.

El señor conde de San Bernardo, que mira con gran solicitud, y comprende los beneficios que a la higiene y salubridad proporciona un buen arbolado, ha tomado las medidas convenientes para enterarse al los encargados de verificar la tala en la zona indicada, se han extralimitado.

El actual alcalde, no solo tiene el pensamiento de conservar el arbolado de las rondas y paseos, sino de aumentarlo en muchos sitios que carecen de él.

## El señor marqués de la Habana

Nuestro respetable amigo el señor marqués de la Habana se encuentra desde ayer relativamente grave, a causa de un fuerte catarro.

El día de hoy lo ha pasado con poca fiebre; pero con marcada postración de fuerzas.

## Ascensos.

En la secretaría de Gracia y Justicia han ascendido: a 6.000 pesetas el Sr. Alderete; a 5.000 el Sr. Gil Osorio; a 4.000 el señor Diosallada, y a ésta vacante el Sr. Cedeiron y Ceruelo.

SS. MM. los Reyes han estado en la Castellana y el Retiro; las Infantitas no han salido de Palacio.

Ha sido nombrado comandante del crucero *Isla de Cuba* el capitán de fragata don Pio Porcel y Saavedra.

En el ministerio de Marina se desmiente que haya periodistas que cobren cantidades sin desempeñar cargo alguno, según afirmaba ayer un diario de la noche.

Parece que lo que había eran escribientes fantásticos que cobraban pequeñas cantidades.

Segun *La Crónica* de Guadalajara, los amigos del Sr. Roa parece tratan de que

aun suponiendo no fuese candidato adicto por el distrito de Pastrana, sostenga su candidatura como amigo del gobierno, en la confianza que había de obtener una nutrida votación, por las circunstancias especiales que en él concurren y el apoyo que seguramente le prestarán valiosos elementos del distrito.

El jefe de los legitimistas franceses. Anoche llegó a esta corte procedente de París el jefe de los legitimistas franceses, conde de Hansonville, quien se hospeda en el Hotel de Roma.

El Sr. Capd'pon ha conferenciado esta tarde con el Sr. Sagasta y con el señor don Venancio Gonzalez.

## Comisiones.

Esta tarde han estado reunidas en el Ayuntamiento las comisiones de Obras Públicas y Hacienda, está última para tratar de la jubilación del ex secretario señor Salaya.

## Vendedores ambulantes.

Esta tarde ha estado a visitar al alcalde una comisión de vendedores de los que se sitúan por estos días en la Plaza Mayor, solicitando se les prorogue el plazo de colocarse en dicho sitio.

## El peso del pan.

El señor teniente alcalde del Hospicio ha decomisado hoy en las tahonas de su distrito varios kilos de pan por faltas en el peso.

El pan decomisado ha sido distribuido entre los pobres.

El ministro de Estado ha llevado al Consejo de esta noche un expediente de extradición de unos súbditos ingleses que hace poco cometieron un robo de importancia en Hong Kong y se refugiaron en territorio español.

## El servicio telegráfico de Cataluña.

El director general de Correos y Telégrafos, Sr. Monares, atento siempre al mejoramiento del servicio que le está confiado y deseoso de tener en cuenta las indicaciones de la prensa, tiene en estudio las reparaciones necesarias en las líneas telegráficas de Cataluña, para asegurar el servicio de esta zona con el resto de España. En la presente semana quedarán firmadas las órdenes oportunas para dar comienzo a las obras inmediatamente.

## Exposicion de bocetos.

Los trabajos ó envíos reglamentarios correspondientes al tercer año de los pensionados de número por la Escultura en la Academia Española de Bellas Artes en Roma, D. Antonio Parera y D. Aiceto Marinas, consistentes respectivamente en los bocetos de los grupos titulados *Gerona* y *Dos de Mayo*, se hallarán expuestos al público en las salas de la Academia de San Fernando, todos los días no festivos comprendidos entre el 5 al 14 del corriente, ambos inclusive, de once de la mañana a dos de la tarde.

En los mismos días y horas se hallarán asimismo expuestos al público los trabajos correspondientes al envío de primer año del pensionado de mérito por la seccion de arquitectura D. Joaquín Pavia Bermingham, que representa la *Restauracion del templo de Vesta en el Foro Romano*, y los de tercer año del pensionado de número por la misma seccion D. Alberto Albiñana, que representa *Una puerta monumental para Madrid*.

## Pasajes por cuenta del Estado.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que a las viudas de los jefes y oficiales que sean naturales de Ultramar y a sus hijos se les facilite pasaje en ferrocarril por cuenta del Estado, desde el punto en que residan hasta el de embarco, ampliándose esta disposición con respecto a las residentes en aquellas provincias que sean naturales de la Península.

## Banquete.

El día 9 del corriente celebrará en el teatro de la Alhambra El Circulo Instructivo del Obrero, un banquete conmemorativo del sexto aniversario de su fundación. Esta solemnidad tendrá seguramente la aceptación con que en esta Sociedad se acogen todas sus fechas memorables.

Los socios que deseen recoger las tarjetas de adhesion, pueden hacerlo en la secretaría del Centro y en los establecimientos siguientes:

Venancio Vazquez, Carrera de San Jerónimo; Antonio Perra, Pizarro, 16; Luciano Ortega, Preciados, 22; Felipe G. Rojas, San Rafael, 9; Calixte Parra, Latoneros, 1 y 3; Manuel Garcia, Florieta de Bilbao, 1 y 3, y Santiago Garcia, Sombrería, 1 y 3, farmacia.

## BALANCE DEL DIA.

Como el estado sanitario de Madrid principia a preocupar un tanto por los numerosos casos de dengue que se padecen, hay temor racional, además, que el cólera pudiera presentarse en Europa en la primavera próxima, el ministro de la Gobernacion ha principiado a ocuparse de los recursos de que pueda disponer para hacer frente a aque. daño y a esta contingencia, principiendo por poner coto en ciertos gastos que no resulten del todo justificadas, cuyo destino sean atenciones sanitarias.

La combinacion de personal de Ultramar firmada esta mañana por S. M. en el Consejo de ministros celebrado bajo su presidencia, no se ha hecho pública porque está pendiente de algunos detalles de consulta, que creemos se orillen de un momento a otro.

El decreto disolviendo el Congreso se publicará mañana; y al publicarse la disolución de la parte electiva del Senado dentro de tres ó cuatro semanas, se fijará la época de las elecciones.

## Capítulo de rectificaciones.

Hicimos bien en acoger con marcada reserva las noticias de algunos periódicos de la mañana sobre reformas en Marina, porque consultado el ministro, ha dicho que la tal noticia es caprichosa en casi todas sus partes.

Lo que se dice de las excedencias ya está resuelto por el decreto que el otro día se publicó; otras cosas que se le atribuyen no le parecen bien, y solo es exacto que piense, como piensa, en efecto, en desarmar algunos barcos.

Del propio modo es inexacto que en el asunto de las carreteras de Málaga hayan intervenido ni el ministro ni el director de Obras públicas, en la forma que dice un apreciable colega de la mañana.

De cuanto se dice en el suelto origen de estas líneas, solo hay de exacto que las Cortes hicieron la ley que todo el mundo conoce, por el ruido que se levantó.

El Consejo de ministros, reunido a las cinco y media en la Presidencia, continuaba despues de las siete.

**VINO BUGEAUD** con COQUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS

## La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 5 DE ENERO DE 1893. COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR. Últimos precios

	Día 4	Día 5	Diferencia
4 0/0 perp. int. c.	68 40	68 30	- 0 10
Id. fin mes.....	68 45	68 45	"
Id. fin próximo....	"	"	"
4 0/0 perp. ext. c.	72 85	72 70	- 0 15
Id. fin mes.....	78 85	72 75	- 0 10
Id. fin próximo....	"	"	"
4 0/0 amortizable..	76 75	76 70	- 0 05
Billetes Cuba 1886.	104 90	105 00	+ 0 10
Billetes Cuba 1890.	93 50	96 40	+ 0 10
Banco de España..	"	362 50	"
Banco Hipotecario.	"	"	"
Id., obligacio. 5 0/0	"	"	"
Id., cédulas 5 0/0..	97 75	"	"
Id., cédulas 4 0/0..	82 50	82 50	"
Compañía arrendataria de tabacos.	137 75	138 50	+ 0 75

## Cambios sobre el extranjero

París.....	(A la vista, 17 1/2 por 100, beneficio al papel id.)	100 00
(A la vista, libras esterlinas, 29 1/4 pesetas.)	100 00	00 00
LONDRES.	(A 80 días, id.)	00 00
(A 90 días, id.)	00 00	00 00

## Premio del oro: 1600 por 100.

## Aspecto de la Bolsa.

Los fondos con cambios más bajos. La tendencia del mercado es dudosa, y aunque se opone alguna resistencia al descenso de los cambios, prevalecen las corrientes de las Bolsas extranjeras.

Por esta causa el movimiento de operaciones no ha tenido gran importancia. El 4 por 100 interior al contado pierde 10 céntimos del cambio a que ayer terminaron las operaciones; esto es, se ha cotizado de 68 40 a 30, y a fin de mes a 68 40 y 45, quedando despues papel al primero de estos cambios.

Primas de 50 céntimos a fin del corriente 69 15.

El exterior viene cotizado de París a 62 25/32 y en nuestra cotizacion se fija de 72 80 a 72 70 al contado, y 72 75 a fin del corriente.

La Dauda amortizable al 4 por 100, de 76 85 a 76 70.

Los billetes de Cuba de 1886, de 104 90 a 105 10, terminando a 105 por 100.

Los de 1890 entre 96 30 y 50, cerrando a 96 40.

Las acciones del Banco de España a 363 50 y 362 50.

Las de tabacos a 133 y 138 50.

Los francos sin baja en su beneficio a 17 45 por 100 y las libras a 29 50 y 29 45.

## Despues de la Bolsa.

A las cinco y media.—4 por 100 interior fin de mes, 68 05.

Nueva baja de los cambios por la que indican los últimos partes de la Bolsa de París.

## Bolsa.

París 5.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62 84 y 62 37.

Londres 5.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62 25, 61 87 sin cupon.

París 5.—La renta francesa abrió a 94 62, subiendo a 94 75. Continúan las oscilaciones bruscas en nuestro mercado. La cuestion del Panamá vuelve a influir en él. Se habla de quiebras.

El oro en Buenos Aires. Buenos Aires 5.—(Servicio especial de la Agencia Fabra).—Precio del oro en el día de ayer: 288.

## Telegramas de T. Benard.

París 5 (3 20 t.)—4 0/0 exterior, 61 81.—3 0/0 francés, 94 37.—4 0/0 húngaro, 00 00.—5 0/0 italiano, 92 50.—Banco Otomano, 570 00.—4 0/0 turco, 21 32.—Rio-Tinto, 395 00.—Tharsis, 000 00.—Cape Copper, 00 00.—Andalucía, 365 00.—Norte España, 140 00.—Alicante, 171 00.—Portuguesa, 00 00.—Cuba, 1886, 000 00.—3 0/0 portugués, 22 00.—Cuba, 1890, 000 00.—Robinson, 00 00.—Panamá, 00 00.—Alpines, 000 00.—3 por 100 ruso, 00 00.—Londres 5 (1 35 t.)—4 por 100 exterior, 61 88.

## Telegramas detenidos.

Por no encontrarse a los destinatarios, quedaron sin entregar ayer los siguientes:

Central.—Alicant: Guillas, sin señas.—Lugo: Serrano Victorio, San Jerónimo, 32, segundo.—Málaga: Manuela Siano, ministerio de la Guerra.—Barcelona: Telesforo, Pez, 24, tienda.—Ilorra: Carolina Diez, sin señas.—Huesca: Enrique Tomás, Alcalá, 10, segundo (ausente).

Norte.—Sonseca: Faustino Vela, García Paredes, 15.—Burgos: Federico Guerra, Caracas, 21.—Chantada: Manuel Cristóbal, Tribunal de Cuentas (ausente).

Oeste.—Guadalajara: Mariano Fernandez, Mancebos, 29.—San Ildefonso: Santiago Gilarrucas Cachuca, carretera de Extremadura, 43.

Noroeste.—Zamora: José Legroa Valdez, Marqués de Urquijo, 7, tercero.

Sur.—Vitoria: Rosa Moreno, Santa Isabel, 19, tercero izquierda.

## CHARADA.

Es nombre prima tres cuatro; prima cuarta vegetal, más de un todo hay en mi casa y es la primera vocal.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

## Solucion a la charada anterior.

ES-CA-PA RA TE.

## Banco Hispano-Colonial.

ANUNCIO.

El Consejo de administracion, cumpliendo con lo dispuesto en el art. 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de veinticinco pesetas a cada accion por los beneficios líquidos del décimo sexto año social.

En su virtud, se satisfará a los señores accionistas el expresado dividendo desde el lunes 9 del actual a la presentacion del coupon núm. 15 de las acciones, acompañado de las facturas, que se facilitarán en este Banco, Rambla de los Estudios, número 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias en casa de los comisionados de este Banco.

Se presta para el pago en Barcelona desde el 9 al 23 de Enero de nueve a once y media de la mañana. Trascurren este plazo, se pagará los lunes de cada semana a las horas expresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 2 de Enero de 1893.—El secretario general, *Artistas de Artizano*.

## Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, a la sombra, segun las observaciones de las ópticas de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 1º bajo 0.  
A las doce de la mañana, 8º sobre 0.  
A las cuatro de la tarde, 6º sobre 0.  
La máxima fué de 9º grados sobre 0.  
La mínima, de 4º bajo 0.

El barómetro marca 708 milímetros.—Variable.

## LA

## Mesa de Hornos

### Comida del 6 de Enero.

Cubierto de 5 pesetas.

Ostras.

Puré Crecy.

Prito variado.

Tapa de vaca a la burguesa.

Pavipollo asado con berros.

Dulce y helado.

## CULTOS.

Santo de mañana.—La Adoracion de los Santos Reyes, San Melanio y San Nilemon.

—Es fiesta de guardar. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Ginés, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, preces y reserva.

En la Catedral fiesta solemne a las diez, predicando el señor Penitenciario.

En el Olivar misa de Comunión a las ocho para el Apostolado de la Oracion.

En las Salesas (Chamberi), misa de Comunión para la Guardia

# 14. PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14. PRINCIPE, 14.

En terciopelos, bruselas y moquetas, en clases superiores, hay preciosos dibujos en estilos Orientales, Pompadour, Luis XV, Luis XVI

y otros de gustos modernos en estilo francés é inglés y de gran novedad. Acaba de recibirse la coleccion de tapices

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUSELAS PARA SALONES

TELEFONO 1.200

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores

TELEFONO 1.200

## SERVICIOS

### DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, admitiendo carga para Campeche y Frontera, con trasbordo en Habana.  
El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21, y haciendo antes la del Havre el 15.

El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos, y admitiendo carga para Tuxpam y Tampico, con trasbordo en Veracruz.

Las salidas de la Habana para New-York son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20 directo para Coruña, Santander y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor CATALUÑA saldrá de Cádiz el 10 de Enero.

### LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore: servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Curachee y Baire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokohama.

Selladas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 8 de Enero de 1892.

De Manila saldrán cada cuatro martes á partir del 12 de Enero de 1892.

El vapor SANTO DOMINGO saldrá de Barcelona el 6 de Enero.

### LÍNEA D BUENOS AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes regulares partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá de Cádiz el 7 de Enero.

### LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escala en Barcelona y Cádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mezzagan.

SERVICIO DE TÁNGER

Salida de Cádiz todos los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger todos los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, núm. 13, Madrid.

## PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO



PASTA DENTIFRICA GLYCÉRINA

Preparacion de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentifrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedentes.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

## ELIXIR CURACION CIERTA

ENFERMEDADES del ESTOMAGO

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadéz del

Estómago y

Afecciones generales

de las

Vías digestivas.

à la Papaina

TROUETTE

(Pepsina Vegetal)

UNA COPIA DESPUES DE CADA COMIDA

PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET,

163 y 165, Calle de Saint-Antoine.

Deposito en todas las Farmacias.

### MAD. ANTOINE ET FILS. DENTISTAS DE SS. MM. PUERTA DEL SOL, 13, 2.º

### COLOCANDO

sobre la muñeca izquierda el Esmeralda febrifugo americano de Blais, se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Cura asimismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto y es necesario á cuantas personas se trasladan á América y Occasia. Remedio seguro. Véndese á 3 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías.—Depositos con descuento en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52, y Salamanca, farmacia del Dr. Heredia, Rúa, 35, que remite también á correo vuelto un solo Escudo, enviando su importe y el franqueto para recibirlo certificado.

### CALESE SECRETOS

Fábrica de guantes Confecciona con los productos más superiores.—Especialidad en medidas. 3, ESPALTEROS, 3.

Limpia la Sangre con la Zarpaparrilla del Dr. Ayer, que es el alterante de más confianza que jamás se haya compuesto. Para la erisipela, diviesos, úlceras, llagas, carbuncos, granos y todos los desórdenes provenientes de sangre viciada, esta medicina no tiene rival. Como tónico la

### Zarpaparrilla del Dr. Ayer,

ayuda á la digestión, estimula el hígado, refuerza los nervios y vigoriza el cuerpo cuando se halla debilitado por fatiga ó enfermedades. Mucha gente malgasta el dinero probando compuestos cuya principal recomendación parece ser su "baratura". Las medicinas excelentes y de confianza no pueden obtenerse á bajos precios; y sólo se venden al por mayor á un precio moderado, cuando el quinto fabricante se proporciona las materias primas en grandes cantidades. Es por consiguiente una economía el tomar la Zarpaparrilla del Dr. Ayer, cuyos valiosos componentes se importan en grande escala de las regiones en donde esos artículos son más ricos en propiedades medicinales.

Preparada por el Dr. J. C. AYER & Co., Lowell, Mass., U.S.A. La venden las Farmacias y Droguerías de Medicinas.



El mas suave y eficaz de cuantos se conocen es el Sedlitz Gustavo Chanteaud. Este Sedlitz granulado, de efectos seguros nunca produce irritacion en las vias digestivas, refuerza la sangre, excita el apetito; despeja la cabeza y expulsa siempre los malos humores. No confundirlo con otros similares y exigir siempre el Sedlitz Gustavo Chanteaud, con la marca registrada que antecede.

FRASCO 2,50 Ptas.—Cajas de metal á propósito para los que viajan á Pañía. Único preparador: GUSTAVO CHANTEAUD, Farmacéutico, 108, Rue Vieille-du-Temple, PARIS. Único depositario en ESPAÑA: DOCTOR ANDRÉU, BARRIO DE...

### A LAS SEÑORAS

Nicolasa Yagües, antigua oficiala de Mme. Honorine, hace y arregla toda clase de sombreros, vestidyes abrigos, con gran economía.—Las señoras que se dignen honrarla con algun pedido, pueden dirigirse, calle del Arce de Santa María, 8, 3.º exterior.

Los NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la SOLUCION PAUTAUBERGE al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES del PECHO Tisis, Bronquitis crónicas, Tosas antiguas y Pertusis, Dengue Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. Es casa de L. Pautauberge & Co., 23, r. Jules César, Paris y LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

## Fosfato de Hierro soluble

DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legion de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilacion perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr LERAS, resultado que ha venido á confirmar un éxito siempre creciente y la aprobacion unánime del cuerpo médico.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestion á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipacion ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estríñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:

- La Anemia, La leucorrea, La precocidad, El desfalcoamiento, Las Calambres de estómago, La debilidad, El linfatismo, Las afecciones nerviosas, La Pálidez, El Enflaquecimiento.

Excita el apetito y ayuda la digestion, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C.

Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>, Paris 8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripcion cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á la señora Viuda de D. Manuel Antonio de Aramburu en San Sebastian.

## ANUNCIANTES Los Tiroleses

se encarga de la insercion de los Anuncios, Reclamos Noticias y Comunicaciones en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestro intereses.

Pidanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. OFICINAS

Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo, Madrid

### MATIAS LOPEZ MADRID—ESCORIAL

Los Chocolates, Cafés y Sopas Coloniales de esta casa, son los mejores que se presentan en los mercados. Premiadados con 49 medallas. De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España.—Oficinas: Palma Alta, 8. Depósito Central: Montero, 25.

Se vende por mayor en la Administracion de este periódico, SAN MARCOS, 30, 32 y 34, papel

Enero 5) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 9)

## LOS DRAMAS DE PARIS

### I. LA HERENCIA MISTERIOSA

POR

PONSON DU TERRAIL

Y la mirada de aquel hombre se dirigió hacia el horizonte.

A sus pies se veía el coloso de piedra y madera, que se llama Paris, durmiendo su febril sueño, envuelto en la niebla.

Más cerca la Opera; los boulevares italianos iluminados, que parecen reunir el Paris brillante y dorado de la Magdalena con el Paris sombrío del barrio de San Antonio; el Paris de los ricos y de los pobres; el de la ociosidad y el del trabajo.

Más lejos, en la otra orilla del Sena, el Pantheon, elevando su cúpula sombría hasta las nubes. A la derecha, el austero barrio de Saint Germain, capital sin corona hace quince años, monarquía sin rey, abrigo de las antiguas rezas arruinadas.

A la izquierda, el miserable barrio de Saint Marceau, que alumbraban apenas algunos reverberos, semejantes á los faros dispersos en un mar tempestuoso.

—¡Oh, gran ciudad!—murmuró el hombre que observaba aquel inmenso panorama de la reina del universo.—¿No eres tú sola el emblema enigmático del mundo? Aquí el placer que vela; allí el trabajo que duerme; á mis pies el ruido del baile; en el horizonte la lámpara matinal del trabajador; á la derecha el canto de los dichosos, la sonrisa del amor, los sueños de oro, y

las miradas sin fin de esa embriaguez que se llama la esperanza; á la izquierda el llanto del sufrimiento, las lágrimas del padre que ha perdido al hijo y del hijo que no tiene madre, del amante á quien la muerte arrancó á su adorada.

El ruido de la carroza que conduce á dos esposos jóvenes y felices; más lejos el misterioso silbido de los rateros y el redinir de las falsas llaves. ¡Oh, gran ciudad! ¡Tú sola encierras más virtudes y más crímenes que el resto del mundo!

En tu océano descubriría un investigador infatigable y sublimes sacrificios, que pasan ignorados, y que nadie piensa en concederle recompensas.

¡Oh, Paris! Grandes cosas puede hacer entre tus muros el hombre que, armado con una gran fortuna, guiado por una vasta inteligencia y una voluntad á prueba, se convierte en bienhechor de infelices y se consagra á recompensar todas esas virtudes ignoradas.

¡Ah, si yo tuviese oro, oro á montones, yo sería ese hombre!

¡Dios mío! Sería una noble y gran misión para mí que no he amado en el mundo más que á una criatura y la he perdido para siempre; que no tengo familia, ni nombre, ni patria....

Hablando así se reunió á otro pasante que venia, como él, á respirar el fresco en la terraza. También estaba enmascarado, solo que en lugar del traje escocés llevaba el que presta Byron á su D. Juan.

—¡Diablo!—dijo el escocés;—vuestra actitud es tan sombría como nuestro vestido.

—¿Os parece así?—preguntó el escocés, temblando al escuchar aquella voz, que le parecia haber oido en otra parte.

—Estábais haciendo un discurso muy patético, á juzgar por algunas palabras que he podido oír.

—Puede ser....

—¡No decisis: «¡Oh! Si tuviese oro, yo

sería ese hombre.» Y mirábais á Paris. ¿No es verdad?

—¡Sí!—respondió el escocés;—creo que en ese Paris que duerme á nuestros pies hay una grande y noble mision que llenar para el que tenga mucho oro.

—A fé mia que puedo yo ser ese hombre—dijo el D. Juan.

—¿Vos?

—Mi anciano padre no puede tardar en unirse á sus antecesoros, y me dejará 500.000 libras de renta.

—¿A vos?

—A mí.

—Pues bien—dijo el escocés—mirad ese gigante que se levanta á orillas del rio; esa moderna Babilonia, diez veces más vasta que la antigua; ahí viven el crimen y la virtud; se cruzan la risa con el llanto, la alegría con la desesperacion. ¿No creéis que un hombre inteligente y rico puede desempeñar ahí un gran papel?

—En efecto; hay grandes cosas que hacer; y Satan, que en forma de diablo cojuelo levantaba los techos de Madrid para enseñar el interior á su discípulo, como precio de su libertad, no podría ir más lejos que yo en este asunto.

—¿Veis esa ciudad inmensa? Pues bien; ahí, para un hombre que tiene tiempo y dinero, hay mujeres que seducir, hombres que vender y comprar, ladrones regimientados, casas donde el trabajo puede convertirse con el oro en la pereza; hé aquí cómo yo comprendo la mision de que me hablais.

—¡Infamia!—murmuró el escocés.

—¡Qué! ¿Hablando así no desempeño mi papel? ¿No soy D. Juan?

Y al decir esto, lanzando una carcajada, se quitó la máscara. El escocés dió un paso atrás, exclamando:

—¡Andrea!

—¡Calla! Me conoces.

—Puede ser....—respondió el escocés recobrando la calma.

—Pues en ese caso quitese la máscara el hombre virtuoso, para que yo sepa á quién desenvuelvo mis teorías.

—Señor—dijo friamente el escocés—esperad á la hora de la cena.

—¿Y por qué?

—He hecho una apuesta—dijo lacónicamente el escocés, y entró en el salon de baile.

—¿Qué truhan!—murmuró Andrea.—Me parece que he oido alguna otra vez su voz.

—¡A la mesa! ¡A la mesa!—gritaron por todas partes.

La cena iba á servirse. Como la noche estaba muy avanzada, apenas quedaban ya unos treinta convidados.

Sentáronse alegremente, y desaparecieron todas las máscaras, á excepcion de la del escocés de la corte de María Stuart, que en vez de sentarse permaneció en pié, detrás de su silla.

—¡Abajo la máscara!—le gritó una mujer.

—Todavía no, señora,—respondió.

—¿Cómo! ¿Conais con careta?

—No cenó.

—Beberéis.

—Tampoco.

—Dios mío!—murmuraron todos—¡qué voz tan sepulcral!

—Señoras—dijo el escocés—he hecho un voto.

—¿Cuál?

—No quitarme la máscara hasta haber contado una triste historia á personas tan alegres.

—¡Diablo! ¡Una historia triste!

—Una historia de amor.

—Contadla.

—¡La historia! ¡La historia!

—Es la mía. Hay hombres que aman á muchas mujeres, yo solo he amado á una.

La amé santa y ardientemente, sin preguntarla quién era, ni de dónde venia.

La encontré una noche llorando en las gradas de una iglesia. Habia sido seducida y abandonada. ¡Su seductor era un miserable, un asesino, un ladrón!

La voz del narrador era estridente. El vizconde Andrea tembló.

—Pues bien—continuó el escocés—aquel hombre, á quien ella despreciaba, quiso robarlela un dia; se introdujo en su casa como un bandido, é iba á arrebatármela cuando yo llegué....

No teniamos más armas que un puñal cada uno.... Aquella mujer era el precio de la victoria. Nos batimos. ¿Qué pasó entre nosotros? ¿Cuánto duró la horrible lucha? No lo he sabido nunca.

Aquel hombre venció. Me derribó de una puñalada, y me encontraron dos horas despues nadando en sangre.

Mi asesino habia desaparecido, llevándose á la mujer á quien yo amaba. Durante tres meses estuve entre la vida y la muerte. La juventud venció al fin, y me salvé.

Me restablecí y quise buscar á la que amaba y á su infame raptor.... La encontré sola.... moribunda, abandonada de nuevo por el traidor en una pobre posada de la alta Italia, donde espiró en mis brazos, perdonando á su verdugo.

El hombre enmascarado dirigió una mirada á los convidados.

—Pues bien—continuó;—ese ladrón, ese asesino, ese verdugo de una mujer, lo he encontrado esta noche, hace una hora, y consigo al fin mi venganza.... ¡el infame está aquí!.... entre nosotros! ¡Ese es!

Y señaló al vizconde.

Al mismo tiempo se quitó la careta.

—¡Armando el escultor!....—murmuraron todos.

—Andrea—exclamó Armando—¿me conoces?

—¿Cómo! ¿Conais con careta?

—No cenó.

—Beberéis.

—Tampoco.

—Dios mío!—murmuraron todos—¡qué voz tan sepulcral!

—Señoras—dijo el escocés—he hecho un voto.

—¿Cuál?

—No quitarme la máscara hasta haber contado una triste historia á personas tan alegres.

—¡Diablo! ¡Una historia triste!

—Una historia de amor.

—Contadla.

—¡La historia! ¡La historia!

—Es la mía. Hay hombres que aman á muchas mujeres, yo solo he amado á una.